

# LA ÚLTIMA HORA

NÚMERO SUELTO 5 OTS.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO.

AÑO XII.—NÚMERO 4197.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1,25 ptas. en toda España. Extranjero, 2,25 ptas. al mes.

Palma de Mallorca.—Sábado 29 de Septiembre de 1906.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32.—Teléfono, núm. 8.

EDICIÓN PARA PALMA  
y pueblos de la línea férrea

## La Diputación provincial

El lunes próximo, la Diputación provincial debe inaugurar el segundo período de sesiones de este año.

Serán sometidos a su deliberación y resolución asuntos de importancia, entre otros, el proyecto de presupuesto para el ejercicio venidero y la comunicación en que el obispo sostiene que pertenecen a la Iglesia los templos de Capuchinos, Hospital, Misericordia e Inclusa.

La proximidad de la reunión y la trascendencia de las materias que han de ser tratadas nos ofrecen oportunidad para dirigirnos al cuerpo provincial, no en son de censura, sino para insistir en lo que varias veces hemos manifestado.

Modernas costumbres harto generalizadas, poderosas corrientes de opinión, ejemplos dignos de ser imitados aconsejan que la Diputación se esfuerce en dar a todos sus actos, así económicos como administrativos, la mayor suma de publicidad positiva privada, que alcance a sus administrados de la capital, de la isla de Mallorca, del archipiélago balear.

Esa publicidad apetecida, que reporta ventajas y placeres a la corporación y a sus vocales, afecta especialmente a las cuentas y presupuestos y a los trabajos de las comisiones permanentes en que la Diputación se halla dividida.

Escritos están en la obra del legislador preceptos encaminados a dar transparencia a la hacienda provincial y a la municipal, pero insuficientes en realidad para alcanzar el fin que se persigue.

Más práctico el Ayuntamiento de Palma, reparte con profusión, todos los años, ejemplares impresos del *Presupuesto ordinario*, de la *Cuenta del presupuesto* y del *Balance de situación*, con lujo de detalles y con expresión de los trámites seguidos, de las opiniones sustentadas y de las votaciones recaídas.

¿Porqué no imita la Diputación el laudable ejemplo del Ayuntamiento, utilizando al efecto la imprenta de la Misericordia? ¿Porqué no hace anualmente una tirada de la *Cuenta* y del *Presupuesto*, y remite ejemplares a entidades y corporaciones, en particular a todos los ayuntamientos de la provincia, que, según la ley, son considerados como parte interesada y que nutren, casi en su totalidad, el presupuesto de ingresos de la Diputación? ¿Porqué no los remite igualmente a la prensa de Mallorca, de Menorca y de Ibiza, con el propósito de que pueda ocuparse de los asuntos de administración provincial y aconsejar a la corporación con conocimiento de datos precisos y exactos?

El ayuntamiento de esta capital no se limita a dar gran publicidad a sus cuentas, presupuestos y balances, sino que además facilita la publicación de los trabajos que realizan las comisiones de su seno.

Otro tanto debería hacer la Diputación, con el concurso de la prensa. Mucho más la Diputación que el Ayuntamiento.

En las sesiones semanales de la corporación municipal suelen discutirse los asuntos con notoria y hasta excesiva amplitud. En las que celebra la corporación provincial durante sus dos períodos semanales, son muy contados los casos en que se inicia la discusión, pues, por lo general, se toman los acuerdos por unanimidad y sin deliberación previa.

El trabajo de los diputados apenas se refleja en las sesiones públicas de la Diputación.

Laudables iniciativas, proyectos útiles, deliberaciones sustanciosas, estudio concienzudo de los asuntos, opiniones de los vocales... no los buscamos en los extractos de las

sesiones; precisa conocer la provechosa labor de las comisiones interiores. Desconociéndola es imposible apreciar con acierto la actividad y celo de los diputados y la marcha económico-administrativa de la Diputación.

Citaremos un ejemplo. El actual presidente de la corporación, al posesionarse de tan honoroso cargo, a título de programa, enarboló la bandera del arreglo de la deuda. Ha trascurrido desde entonces mucho tiempo, y es corto el que falta para terminar el período presidencial. No recordamos, sin embargo, haber visto en los extractos solucionado ni siquiera acometido el difícil problema económico. ¿Ha sido arriada aquella bandera? ¿Acaso ha sido abandonada? Tenemos motivos para creer que no.

El presidente y los vocales han debido esforzarse y se han esforzado para la realización de sus excelentes propósitos, como se esforzaron (sea dicho de paso) los presidentes y simples diputados que en épocas anteriores constituyeron la Diputación. De sus esfuerzos, de las gestiones practicadas, de las dificultades surgidas, de los resultados obtenidos y del actual estado del asunto, nada sabe el público, porque desconoce la labor de las comisiones permanentes.

Más de una vez hemos elogiado justamente a nuestra Diputación, que, si bien no exenta de defectos, como toda humana institución, con la cooperación del personal a ella afecto y de las insustituibles hijas de la Caridad, ha logrado poner a gran altura los establecimientos provinciales; y sólo el cariño y la simpatía que por ello nos merece nos mueven a expresar nuestro deseo de que se dé mayor publicidad a todos los datos y actos relacionados con la administración provincial. Si se nos complace, ó mejor dicho, si se complace al público, sinceramente hemos de celebrarlo; en otro caso, quedaremos tranquilos, satisfechos de haber cumplido nuestro deber sin ofensa para nadie.

NOTAS Y COMENTARIOS

## ¿Cómo serán los presupuestos?

Decíamos ayer desde estas columnas, que afortunadamente habían desaparecido las rivalidades políticas que enconaban los ánimos y que era causa de semilleros de disgustos. Pero tenemos que convenir que los políticos no han sabido aprovechar este armisticio para introducir mejoras que fueran de verdadera importancia para esta ciudad. Que sepamos, descontando el derribo de murallas que ha venido laborándose desde hace muchos años, no hay ninguna obra que signifique una unión de fuerzas para ir a un fin común.

Estamos terminando el año y en breve se presentarán a la discusión los presupuestos municipales. No sabemos la labor, en este asunto, que haya practicado la Comisión de Hacienda; pero es de suponer que presente al debate unos presupuestos poco más ó menos como los del año pasado y anteriores. No hay que negar que el procedimiento empleado últimamente en la confección de los presupuestos, denota una mano hábil para ir consiguiendo la normalidad en la hacienda municipal. Pero una vez que esto se ha conseguido, opinamos que nuestros ediles deben pensar que se hallan al frente de una población que está en el período de la transformación. Ha de ser miope quien no vea el deseo que se nota por todos lados de imprimir nueva vida.

Leíamos hace unos días, refiriéndose al Ayuntamiento madrileño, que éste «debe ser algo más que el administrador de los tributos, el que los reparte como bien le parece. El Ayuntamiento tiene a su cargo el desarrollo de la población;

debe interesarse para su engrandecimiento, sentir estímulo para que la villa se transforme y mejore sin interrupciones de ninguna clase». Escritas parecen estas palabras para ser aplicadas a nuestra corporación municipal. En su afán de no hacer nada deja obras a medio empezar. Dígame sino la Rambla, cuya reforma hace dos ó tres años que empezó y todavía está sin terminar. Y no es esta la misión del Ayuntamiento. Debe procurar ofrecer estímulo al vecindario para que éste ayude a las empresas de aquél.

Hace un año que el pueblo de Palma riñó una batalla en favor de determinados elementos políticos. Por algo lo hizo. Ello significaba que deseaba nueva administración. Al depositar los electores su voto, pensarían en reformas para esta ciudad, en mejoras que resulten agradables para sus vecinos y que den comodidades y ofrezcan bienestar al viajero. Estamos en el período de prueba. Los nuevos concejales van a confeccionar unos presupuestos. Por ahí se dice que no llevarán ninguna novedad, que serán unos presupuestos grises. Si así fuera, sería otro desengaño que tendríamos que apuntar en contra de las esperanzas concebidas. Si en algo pudieran influir nuestras opiniones, encargáramos a los concejales que tuvieran presente que Palma necesita de una radical transformación. Si tienen esto presente y quieren realizar los deseos de mejora y embellecimiento de Palma, con seguridad ya sabrán como han de presentar los nuevos presupuestos.—V.

## VARIEDADES

LA TUMBA DE TRAJANO

El profesor Boni, bajo cuya dirección se están llevando a cabo en Roma las excavaciones del Foro, cree haber realizado un descubrimiento arqueológico de excepcional importancia: la tumba del emperador Trajano.

Un historiador, Eutropio, dice que a la muerte del referido emperador de Asia, el 11 de Agosto del año 177, sus restos fueron conducidos a Roma y sepultados bajo la columna que se eleva cerca de la basílica Ulpia.

Esa afirmación ha sido puesta en duda por los arqueólogos modernos, basándose en que, durante los trabajos realizados en la columna Trajana, no ha sido posible encontrar el más leve vestigio de cripta funeraria, ni escalera que a la misma condujera.

Sin embargo, el profesor Boni ha vuelto a inspeccionar detenidamente los restos de la puerta que existen a la izquierda del vestíbulo que da acceso a la base de la columna.

Habiendo mandado, al efecto, picar una espesa capa de yeso extendida sobre dichos restos quedó al descubierto un muro de ladrillos que servía para tapiar la puerta. Ocultos por los ladrillos se hallaban algunos vertigios de goznes de bronce. Las losas de mármol existentes en el umbral de la puerta aparecen desgastadas, demostrando ello que durante muchos años aquel lugar fué en extremo visitado.

Todos estos indicios llevan a suponer al profesor Boni que son ciertas las afirmaciones de Eutropio. En virtud de ello, se propone continuar los trabajos de exploración en los cimientos de la columna Trajana, hasta dar con el nicho que contuvo la urna cineraria.

LAS PLUMAS DE AVE

El comercio de plumas en todo el mundo, así el de las destinadas al adorno femenino como las que se emplean en otros usos industriales, tiene grande importancia.

Las plumas de avestruz, que son las más estimadas, proceden del Cabo de Egipto, Trípoli, Marruecos, Siria, Senegal, Argel, etc.; Londres las centraliza en gran parte, mandándolas a Hamburgo, Berlín, París y Liorna, que las compran en grandes cantidades. Pero la pluma en general es objeto de importante comercio en todo el mundo, hasta por lo que toca a las clases llamadas bajas, como son las de gaviota, golondrina de mar, garza, perdiz, buho, paloma, gallo, martin pescador y hasta chorlito.

PRECEPTOS HIGIÉNICOS PARA OCTUBRE.

La indole catarral de las enfermedades es muy decidida en este mes, haciéndose más señalada en el sexo femenino, en los niños, los ancianos y los de temperamento linfático.

Entre las enfermedades cutáneas que con más frecuencia hay este mes debe contarse la escarlatina. La convalecencia de esta erupción exige el mayor cuidado; debe procurarse particularmente

que no se refrie el convaleciente, para evitar la hidropesía general, que es la consecuencia inmediata del enfriamiento, sobre todo de la acción del frío húmedo. Se ha elogiado, y con fundados motivos, el uso de la belladona como preservativo de la escarlatina.

Las abundantes lluvias de este mes producen con mucha rapidez setas, alimento cuyo uso ha dado márgen a equivocaciones funestas.

Usted es de Sevilla?  
—No, señor.  
—Pues entonces somos paisanos.  
—Por qué?  
—Porque yo tampoco soy sevillano.

LA ÚLTIMA HORA EN LOS PUEBLOS

## SÖLLER

Camino del pueblo.—Urbanización y mejoras

Pocos serán los mallorquines que no hayan visitado, una vez siquiera, la pintoresca y alegre villa de Söller, situada a 30 kilómetros de Palma en el fondo de un inmenso valle, rodeada de las montañas de «puchol den Cataly», «Puig Mayor» y «es Barranch», montes que parecen como guardas titánicos que custodian la invicta ciudad.

Deseosos de enterar a nuestros lectores del progreso y urbanización de la ciudad de Söller, a ella nos hemos trasladado, al par que para hacer información, para acompañar al ingeniero señor Roca, representante de la casa Gramm y C., de los Estados Unidos, que desea establecer la tracción eléctrica entre Palma y Söller.

Inútil es encarecer a los lectores, la admiración de dicho señor por la hermosa travesía de Palma al pueblo citado, por los campos laterales de la carretera que ahora se hallan en su mayor esplendor, los gigantescos olivares que tan ensalzados han sido por nuestros poetas y transmitidos al lienzo por sin número de pintores. Después de atravesar Raxa y Alfabia, escalamos el «coll de Söller» y penetramos en dicha ciudad, que, durante estos últimos años puede decirse que ha sido completamente reformada, habiéndose construido nuevos edificios y abierto nuevas calles de gran desarrollo.

El hotel Marina.—Sobre un accidente automovilista

Al final de la calle del Buen Año, se encuentra un hermoso edificio recién construido. Es el Hotel Marina, el más importante de Söller, construido con todos los adelantos modernos y digno de figurar en cualquier ciudad de primer orden. Allí nos hemos instalado.

El dueño del Hotel, D. Jaime Vidal, con suma galantería, nos ha puesto al corriente de la actual situación de Söller, explicándonos el criterio de los principales personajes de la población acerca de la construcción del ferrocarril Palma-Söller.

Sobre tan importante asunto no hay divergencias, no hay más que un ideal: *Todo por Söller*, este es el lema.

Hablando sobre el accidente que ha poco le ocurrió al Sr. Vidal con el automóvil del señor Salas, nos ha manifestado su descontento acerca de las exageraciones de algunos sobre aquel accidente, del cual él salió tan sólo con algunas rozaduras y un susto fenomenal.

El ferrocarril Palma-Söller

Diferentes veces hemos hablado en estas mismas columnas del éxito obtenido por la comisión organizadora del ferrocarril Palma-Söller, la cual en poco tiempo ha conseguido reunir un capital que sobrepasa al presupuesto de gastos formulado por el inteligente ingeniero don Pedro Garau a 800.000 duros asciende lo recaudado en acciones.

En un folleto que hace algún tiempo publicó el señor Garau, como proyecto y presupuesto, hallamos los siguientes datos.

El presupuesto asciende a 3.149.517 pesetas, lo cual viene a resultar un coste de 116.648'77 pesetas por kilómetro de vía.

Según el proyecto del citado arquitecto, el túnel tendrá una extensión de 2.500 ó 2.600 metros, y la longitud de la línea será de 27 kilómetros. La pendiente máxima para el ferrocarril sería de 20 milésimas.

El túnel tendrá su origen ó boca S. en las proximidades del predio Alfabia a 17 mil 100 metros de Palma y su cota en aquel punto será de 245 a 250 metros sobre el nivel del mar, y en su boca N. será de 232 a 237 sobre el expresado nivel.

Termina su proyecto el Sr. Garau no considerando útil que el ferrocarril llegue hasta el puerto de Söller, pues considera que el coste de esos 6 kilómetros más de vía no está en relación con el número de pasajeros que llegan del continente a Söller, ni con las mercancías que se importan y exportan de la citada villa.

La opinión del pueblo y su ideal principal es que el ferrocarril llegue hasta el puerto, siendo probable que en caso de adoptarse la tracción eléctrica pueda realizarse este deseo.

Salto de agua.—El Alcalde

Terminaremos por hoy la información, que continuaremos mañana. En ella dare-

mos cuenta de una excursión que pensamos verificar hasta el puerto de Söller, con objeto de ver un salto de agua existente allí propiedad de D. Miguel Valcanell y ver si es aprovechable ó no para la tracción eléctrica.

También pensamos visitar mañana al Alcalde D. Pedro Serra, y las fábricas e industrias más principales, para poder informar a nuestros lectores del notable estado de progreso del pueblo de Söller.

Tous Lladó.  
Söller 28 Septiembre de 1906.

## La anexión a los Estados Unidos

Las últimas noticias telegráficas de Washington y de la Habana que publica la prensa extranjera, demuestran que la isla de Cuba se encuentra en los días críticos en que va a perder para siempre su independencia, quedando convertida no en una provincia ni en una colonia, sino en un predio de explotación de los yanquis.

El presidente de los Estados Unidos, mister Roosevelt, ha demostrado ya escasa confianza en el dictamen de sus delegados Taft y Bacon. No le han servido al primero sus aciertos momentáneos en Filipinas para conseguir la confianza definitiva del presidente, el cual, según declaraciones publicadas en el *World*, ha dicho que los graves problemas que le están sometidos necesitan agentes más activos é inteligentes que los que tiene a sus órdenes.

Mr. Taft se esfuerza en dar a la cuestión planteada en Cuba una solución conciliadora, pero no acierta con los medios. No es fácil suponer ni remotamente cuando terminarán las negociaciones ni el arreglo que podrán tener los puntos en litigio.

La mayoría de los periódicos americanos siguen considerando inevitable la anexión en plazo más ó menos próximo.

El senador Mr. Beveridge, en un discurso que ha pronunciado en Chicago, ha dicho que el destino de Cuba es convertirse en territorio americano.

«Si la bandera americana—declaró—flota de nuevo en Cuba, debe ser para quedar allí. Si cometimos una falta, no cometeremos la segunda».

La multitud que escuchaba estas palabras las aplaudió con entusiasmo.

Pero Mr. Roosevelt, temeroso de que se explote la intervención en daño de su partido, procura contemperar y trata de oponerse a las exigencias simultáneas de los imperialistas y de los especuladores.

La opinión dominante es que la isla de Cuba, perdida toda independencia, quedará sometida a la autoridad de Washington.

Las colonias española, francesa é inglesa así lo desean para librarse de las angustias de un Gobierno débil.

## EL MUNDO AL DÍA

FRANCIA.—La Reina Margarita de Italia, que bajo el incógnito de Condesa de Stupinich viaja acompañada de su dama la marquesa de Villamarines, y está haciendo una *tournee* en su automóvil de cinco caballos, ha marchado de Aix-les-Bains con dirección a su país.

INGLATERRA.—Han dado término hace pocos días las maniobras del Ejército inglés, presenciadas por numeroso público.

El corresponsal del *Lokal Anzeiger*, que asistió a ellas, las elogia con entusiasmo.

Según el citado corresponsal, Inglaterra ha sido la primera Nación que ha utilizado las lecciones de la guerra ruso-japonesa.

«El celo de los oficiales ingleses y soldados—dice—igual, y acaso supera, al del Ejército alemán».

En las recientes operaciones han puesto de manifiesto que reúnen disciplina, puntería y preparación científica».

ALEMANIA.—El Congreso socialista inauguró en Manheim, asistiendo 7.000 personas. Presidió Bebel, delegado alemán, el cual declaró que la revolución comenzaba a adelantarse terreno entre el ejército, pues contaban ya con el auxilio de regimientos enteros.

—En los centros diplomáticos aseguran que el viaje del Kaiser a América en la primavera próxima establecerá las bases de un acuerdo marítimo.

—Despachos de Berlín dicen que la Dieta parece resuelta a insistir en la supresión de la Regencia, en cuanto la mayoría considere preferible el alejamiento definitivo de la Casa de Hannover, a que se renueve una situación provisional.

Dícese en Berlín que los güellos de Brunswick han dado pasos cerca del Duque de Cumberland y del Emperador de Alemania, a fin de conseguir una reconciliación; la que es poco probable que tenga efecto, pues el incidente de Carlsruhe permite acariciar pocas esperanzas a ese propósito.

En el caso de que la protesta grieta no hiciese demasiada oposición, sería ofrecida la Corona ducal de Brunswick al hijo más joven del difunto Príncipe Alberto.

En esos términos se halla planteado actualmente el problema del Brunswick, que habrá de ser resuelto en definitiva por el Consejo federal.

SUIZA.—En el cantón de Vaud, en Suiza, ha sido prohibida la venta y el con-

sumo del ajeno, después de un plebiscito popular en que 22.406 votantes se han declarado contrarios a la expedición del verde licor, mientras 15.596 han votado en su favor.

Carca de 7.000 votos de mayoría han decidido el pleito, prohibiendo la venta y el consumo de ajeno.

Antes se había hecho una activa propaganda por médicos, políticos y sociólogos, interviniendo también la Prensa; campaña en la que no se han encontrado como verdaderos contradictores más que a industriales y comerciantes que se lucraban con el vicio.

MARRUECOS.—La Legación americana en Tánger no procura ocultar que los Estados Unidos pretenden crearse intereses económicos sobre el mercado marroquí para competir con los vapores encargados de la importación y exportación alemanes é ingleses.

RUSIA.—El Gobierno ruso ha ordenado que se terminen para el 8 del próximo Octubre los trabajos de iluminación eléctrica, durante toda la noche, de las costas del Canal del Báltico y del Mar Negro, en una extensión de 1.600 kilómetros.

Los buques de gran porte podrán recorrer este trayecto.

La mejora importará siete millones de rublos, y entre otras ventajas, ofrecerá la de asegurar a Rusia una situación privilegiada en los mercados europeos para sus trigos y petróleos, y es importantísima desde el punto de vista estratégico de que los buques rusos podrán ir en el caso de un conflicto ruso-inglesés, desde el Báltico al Mar Negro sin pasar por Gibraltar.

ARGENTINA.—Dice un telegrama de Buenos Aires que el Gobierno ha acordado invertir 29 millones de pesos en la construcción de una escuadra, con puesta de tres acorazados, nueve *destroyers* y 21 torpederos.

Otra suma de cinco millones será destinada a cañoneros, transportes y minas submarinas.

Es curioso consignar que el Presidente de la República ha aprobado este programa naval, contra el parecer del ministro de Hacienda, quien, como consecuencia de la decisión presidencial, ha abandonado su puesto en el Gobierno.

## Por telégrafo

Tormenta en Murcia  
Madrid 28 (8'40 m).—Murcia.—Continúan los hundimientos á causa de las lluvias tormentosas que han caído.

Las precauciones tomadas evitaron que ocurriera un desbordamiento en la Rambla.

Han aparecido tres cadáveres. La huerta está inundada.

Se han hundido 280 casas. Se derriban las que están ruinosas. El diputado Sr. Jiménez ha telegrafiado al Rey y al ministro de Hacienda Sr. Navarro Reverter pidiendo que se concedan a este Ayuntamiento los fondos que le corresponden y están en la Delegación de Hacienda.

Lo de Tuy

Madrid 28 (9'45 m).—Se asegura que el general López Domínguez y el conde de Romanones expusieron al Rey el estado de la cuestión promovida por la pastoral del obispo de Tuy.

Se dice que en dicha entrevista se señalará fecha para jurar el cargo de ministro de la Guerra el general Luque.

Se propondrá al Monarca el nombramiento de obispos para las diócesis vacantes.

Reyería entre caballeros

Madrid 28 (9'30 m).—Esta madrugada en la puerta de la Gran Peña se abofetearon D. Cristino Martos y el diplomático americano D. Rafael Padilla. Este iba acompañado de su señora.

Amenazas de los americanos

Madrid 28 (12'15 l).—Nueva York.—Dicen de la Habana, que el ministro americano Mr. Taft ha amenazado con constituir un gobierno provisional americano si continúa hoy el desacuerdo entre los delegados de los insurrectos y los del gobierno cubano.

Ministro que desiste

El ministro de Instrucción pública D. Amalio Jimeno, ha desistido de su anunciado viaje á Barcelona con objeto de inaugurar el nuevo Hospital Clínico, por tener que asistir al Consejo de Ministros que ha de celebrarse en la Granja.

FABRA

# SASTRERIA MODELO

de JUAN VALLLESPIR

Tiene el gusto de ofrecer a su clientela, y al público en general, su nuevo taller de confecciones.

También les participa haber recibido los géneros para la próxima estación de invierno.

CALLE CONQUISTADOR, 4—PALMA DE MALLORCA

# Compañía F. del Gramophone

Único representante en Mallorca

Plaza Constitución 33, Palma

El nuevo aparato que acaba de poner a la venta esta Compañía, en el cual se reúnen las mejores condiciones de sonoridad, potencia y decorado, ha de contribuir seguramente a la propagación de este magnífico elemento de educación musical, puesto que al mismo tiempo la baratura extremada de este nuevo modelo lo pone al alcance de todas las fortunas.

Única Representación y Depósito Central, plaza de la Constitución, núm. 33 Palma. Otro punto de venta: Sres. Durán y Reinés, calle de Colón, núm. 5—Palma.

# Baratura verdad por final de temporada

ALMACENES MONTANER, Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

Realización de existencias de verano a precios MAS BARATO QUE TODOS

Géneros para trajes de Caballero.—Artículos de todas clases para vestidos de Señora.—Ropa blanca de todas calidades.

ALFOMBRAS, CORTINAJES, PAÑUELOS GENEROS DE PUNTO

Quien quiera COMPRAR BARATO Y BUENO visite esta casa ve que hace jamás de baratarias vulgares.

SINDICATO 2 A 10—MILAGRO 1 A 11

## Mucho nos gastamos

y por lo tanto nos queda poco para emplear dineritos en cosas extraordinarias. Sin embargo hay mucho que para presentarnos bien en este mundo no podemos carecer. ¿Pero de donde tomar el dinero para comprar estos artículos caros (cuya mayoría viene del Extranjero) al contado?

## En Alemania confían a los Españoles

Una casa servidora suscrita al pie le sirve a precios originales de Fábrica bajo toda discreción y pagadero a plazos que Vd. indicará, puestos en su casa sin que tenga Vd. gasto alguno.

Trajes completos de Señora y Caballero, impermeables, relojes para bolsillo y casa, toda la joyería moderna, muebles y adornos de toda clase para casa, bicicletas, motocicletas, máquinas para retratar, jasmelos y millares de artículos más.

Escriba Vd. a la

**Empresa Alemana Exportadora Arnold Feuer**  
Berlin S. W. 48., Friedrichstrasse 27

mandando sus señas exactas y un sello de correos de una peseta suelto (sin pagar) y a vuelta del correo recibirá Vd. el catálogo grande con dibujos y precios.

# Información

## Tormenta en Ibiza

Ayer tarde, pocos minutos después de haberse señalado el vapor *Lulio*, correo de Ibiza, recibíamos de aquella ciudad un telegrama en que se nos pedían noticias del vapor citado, pues la salida de aquel puerto por los firmantes del despacho, era calificada de temeraria.

El *Lulio* llegó, como ya decíamos, a las 5'45 de la tarde. No tuvo la menor novedad. Luchó durante la travesía con un temporal horroso de viento. El mar estaba agitadoísimo.

El capitán del vapor Sr. Amengual y oficial de telégrafos Sr. Far, que vino en el *Lulio*, nos dijeron que efectivamente al salir aquel buque de Ibiza el tiempo reinante era muy tormentoso.

Anteayer se desencadenó un viento huracanado que impidió al *Balear*, a pesar de serle en popa, salir para Alicante.

El *Lulio* a pesar del mal tiempo arribó a la travesía que fué dura. Los pasajeros alababan la pericia que demostró el capitán Sr. Amengual.

A las 5'15 expedió LA ÚLTIMA HORA un telegrama a su corresponsal en Ibiza, participando que el *Lulio* estaba a la vista y que de ello se diese aviso a las autoridades ibicencas en vista de la ansiedad que se nos decía reinaba en aquel puerto por conocer la suerte de dicho vapor.

Algunos pasajeros que habían tomado billete, a causa de la tormenta no quisieron embarcar, demorando el viaje.

El Alcalde de Ibiza ha dirigido al Gobernador civil el siguiente telegrama: «Ibiza 28 a las 10'45 m. Amainado temporal. Salido correo Alicante. Confirman grandes pérdidas agrícolas y ninguna desgracia personal. Ahora 10'20 sale correo por Palma.»

## Carreras en Tirador

A continuación publicamos el programa de las carreras que se efectuarán el día 14 del próximo Octubre a las cuatro en punto de la tarde en el Velódromo de Tirador, del Veloz Sport Balear, con ocasión de correrse el Campeonato de Baleares.

Orden de las carreras.  
1.ª Desfile: Obligatorio para todos los corredores inscritos: (666'66 metros 2 vueltas).

Serías del Campeonato. (1000 metros, 3 vueltas).

2.ª Juniors: Libre para los ciclistas que no hayan obtenido premio en las carreras anteriores. (1333'33 metros.—4 vueltas).

Premios: Tres medallas de plata. Serías del Campeonato (1000 metros.—3 vueltas).

3.ª Internacional: (2000 metros.—6 vueltas).  
Tres premios: primero 150 pesetas; segundo 75 id. y tercero 50 id.

Descanso  
4.ª Internacional: Motociclistas (10 kilómetros.—30 vueltas).

Tres premios: primero 75 pesetas; segundo 50 id. y tercero 25 id.

5.ª Campeonato de Baleares (2000 metros).—6 vueltas.  
Tres premios: primero Medalla de oro; segundo 25 pesetas y tercero 10 id.

6.ª Internacional: Medio fondo 20 kilómetros.—(60 vueltas) con entrenadores a motocicleta.

Tres premios: primero 100 pesetas; segundo 75 id. y tercero 50 id.

Las carreras se regirán por el Reglamento de la U. V. E., dándose las condiciones por programas.

## Orfeón «La Protectora»

Esta masa coral, anoche, bajo la dirección del profesor D. Pablo Coll, dió varias serenatas en honor del presidente de la sociedad, diputado provincial D. Miguel Salóm, del Presidente del Orfeón D. Miguel Serra, del vocal D. Miguel Montaner y del Orfeonista D. Miguel Bosch.

El diputado D. Miguel Salóm fué obsequiado en su casa del Terreno donde veraneaba junto con su familia.

El Orfeón llevaba su estandarte. El Sr. Salóm dió a los orfeonistas un espléndido refresco.

Esta masa coral que en época anterior logró notorios éxitos, estaba desorganizada, disuelta casi.

fevor: D. Magín Verdagué.—Lunes, miércoles y viernes, de once a doce.

**Lengua Francesa segundo curso.**—Profesor: D. Baltasar Champsaur.—Lunes, miércoles y viernes de 12 y 1'4 a 1 y 1'4.

**Historia Universal.**—Profesor: D. Juan Llopias.—Martes, jueves y sábado de 11 a 12.

**Algebra y Trigonometría.**—Profesor: don Benjamin del Riego.—Diaria, de 9 y 3'4 a 10 y 3'4.

**Dibujo primer curso.**—Profesor: D. Jaime Guzmán.—Lunes, miércoles y viernes, de 3 y 1'2 a 4 y 1'2.

**Quinto año**  
**Psicología y Lógica.**—Profesor: D. Sebastián Font y Salvá.—Martes, jueves y sábado, de 12 y 1'4 a 1 y 1'4.

**Elementos de Historia general de la Literatura.**—Profesor: D. Magín Verdagué.—Lunes, miércoles y viernes, de 9 y 3'4 a 10 y 3'4.

**Física.**—Profesor: D. Joaquín Botía. Diaria de 11 a 12.

**Fisiología e Higiene.**—Profesor: D. José Fuset.—Lunes, miércoles y viernes, de 12 y 1'4 a 1 y 1'4.

**Dibujo segundo curso.**—Profesor: D. Jaime Guzmán.—Martes, jueves y sábado, 3 y 1'2 a 4 y 1'2.

**Sexto año**  
**Ética y Rudimentos de Derecho.**—Profesor: D. Sebastián Font y Salvá.—Lunes, miércoles y viernes, de 12 y 1'4 a 1 y 1'4.

**Historia Natural.**—Profesor: D. José Fuset.—Diaria, de 11 a 12.

**Agricultura y Técnica Agrícola e Industrial.**—Profesor: D. Pedro Estelrich.—Diaria, de 9 y 3'4 a 10 y 3'4.

**Química general.**—Profesor: D. Joaquín Botía.—Martes, jueves y sábado, de 9 y 3'4 a 10 y 3'4.

## En la Audiencia

Vista para el lunes

El lunes próximo, primero de octubre a las once, tendrá lugar ante la Sala de justicia de esta Audiencia Territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia del Distrito de la Lonja, juicio declarativo de menor cuantía, promovido por D. José Moyá Roca, contra Sebastián Salvá Guasp, sobre pago de cantidad.

Los letrados Sres. Togores y Alomar defenderán respectivamente a las partes.

**Buscando a unos herederos**  
Don Evaristo G. Avellano y Baugo, Juez de primera instancia del Este (Havana), anuncia por segunda vez la muerte sin testar de don Antonio Roig y Juncos, natural de Ibiza, como de 40 años de edad, soltero, mariner o é hijo de Antonio y María que falleció en la Habana el día 14 de Octubre 1905.

Las personas que se crean con derecho a la herencia del finado pueden comparecer a deducirlo en aquel Juzgado, sito en la calle de Cuba núm. 1 entresuelo, con los documentos necesarios dentro del término de dos meses.

## Robo con escalo

En el lugar de Moscarí (Selva), días pasados se cometió un robo en la casa núm. 3 de dicho poblado que habita con su familia Miguel Rotger Martorell.

Los ladrones para entrar en la casa tuvieron que arrancar un barrote de hierro que estaba colocado en una de las ventanas.

Se encontraron varias piedras de grueso tamaño con las cuales los ladrones doblaron el barrote para después arrancarlo.

En el interior de la casa se encontraron cinco arcas abiertas que contenían ropas y distintas alhajas; los cacos no quitaron nada absolutamente de dichas arcas.

Había además distintos jubones con botones dorados de oro y tampoco los ladrones tocaron estas alhajas.

Sólo robaron 10'75 pesetas y 80 centímetros de cadenita de plata.

Fué interrogado el citado don Miguel Rotger por la guardia civil diciéndole que no tenía sospechas de nadie.

Las diligencias que practicó la benemerita no dieron resultado alguno.

## Emigrantes

Esta tarde en el vapor correo han salido para Barcelona unos diez mallorquines que marchan a Buenos Aires en busca de mejor suerte.

En Barcelona embarcarán en el trasatlántico *Mendoza* del Lloyd Italiano.

Que puedan ver colmados sus pensamientos es lo que deseamos a nuestros paisanos.

## En San Miguel

En la iglesia parroquial de este nombre, hoy se ha celebrado solemne fiesta dedicada al Santo Titular.

El templo, durante el tiempo de la misa mayor, se ha visto muy concurrido por devotos fieles.

En los oficios divinos, después de los Evangelios, ha pronunciado elocuente discurso el canónigo D. Buenaventura Barceló, que ha sido escuchado con gran devoción.

## Asuntos municipales

Durante la próxima semana estarán encargados de los servicios de inspección de Fomento y Beneficencia, D. Antonio Rebasca; de Alumbrado, D. Luis Martí; de Gobierno y Policía, D. Luis Alemany; de Obras, D. José Fuset y de Ensanche, don Miguel Bestard.

Para el lunes se halla convocada la Comisión de Ensanche y Murallas.

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Obras concediendo diferentes permisos para obras a particulares.

El lunes próximo, a las doce celebrará sesión la Comisión de Gobierno y Policía.

## Paquetes postales

Como ya tenemos dicho el 1.º de Octubre empezará a regir en Baleares el servicio internacional de paquetes postales.

En la Administración Principal de Correos se ha colocado un letrero anunciando las horas de despacho por lo que se refiere a este servicio.

Las horas de imposición son de 8 a 9, y las de entrega de 12 a 13.

## Maniobras militares en Mallorca

Las fuerzas del Regimiento Infantería de Palma hoy han efectuado un paseo militar hasta el Coll de la Creu.

El cuadro de oficiales para este paseo ha sido el siguiente: Capitanes D. Federico Muñoz y D. Antonio García, primeros tenientes D. Juan Sureda, D. Gabriel Llompart, D. Francisco Alguacil, D. Antonio Rosselló y D. Juan Alemany y segundo D. Guillermo Homar.

Los oficiales de itinerario y encargado de hacer el croquis han sido los tenientes D. Antonio Rosselló y D. Juan Alemany.

El Escuadrón Cazadores de Mallorca dividido en dos secciones se ha dedicado a ejercicios de puestos a la cosaca y servicios de exploración y seguridad.

La sección mandada por el teniente señor Palau ha llegado hasta San Sordani y la que estaba al mando del teniente señor Ordinas por la carretera de Génova y Cas Catalá.

La batería montada y la de montaña hoy han efectuado instrucción de atrinchamiento con todo el personal.

Las fuerzas de Zapadores y Telégrafos han continuado la misma instrucción de atrinchamiento y prácticas de telegrafía.

Al mando del teniente D. Alfonso Comas Medina esta mañana después del rancho fuerzas de Administración Militar con material y ganado, han verificado una expedición llegando a Lluchmayor, regresando a las cinco de la tarde.

## El cable directo

El Gobernador interino Sr. Domenge ha recibido la visita del presidente de la Cámara de Comercio Sr. Alzamora, dándole cuenta de la reunión tenida con los representantes de la prensa local y con el diputado a Cortes señor Rosselló, en la que se trató sobre la necesidad de reanudar las gestiones para conseguir que en los próximos presupuestos del Estado figure una cantidad para emprender las obras de instalación del cable directo entre Palma y Barcelona.

El Sr. Domenge, desde luego se puso incondicionalmente al lado de dichos señores y se ofreció para convocar a una reunión a diferentes personalidades de esta población.

Al efecto, hoy el Sr. Domenge, en atento B. L. M., ha invitado con aquel objeto, a una reunión que se celebrará el lunes por la tarde, a los Sres. Senadores y Diputados, presidente de la Diputación, Alcalde de Palma, Presidente de las sociedades económicas, Directores de telégrafos y de los diarios locales, etc.

Se nos ha dicho que en dicha reunión, sin perjuicio de tomar acuerdos encaminados a conseguir del Gobierno la consignación en presupuesto de la cantidad aludida, se propondrá la celebración de un mitin que podría tener lugar en el Teatro Principal y en el que tomarían parte diferentes personalidades de Palma.

El Sr. Domenge, desde luego se puso incondicionalmente al lado de dichos señores y se ofreció para convocar a una reunión a diferentes personalidades de esta población.

Al efecto, hoy el Sr. Domenge, en atento B. L. M., ha invitado con aquel objeto, a una reunión que se celebrará el lunes por la tarde, a los Sres. Senadores y Diputados, presidente de la Diputación, Alcalde de Palma, Presidente de las sociedades económicas, Directores de telégrafos y de los diarios locales, etc.

Se nos ha dicho que en dicha reunión, sin perjuicio de tomar acuerdos encaminados a conseguir del Gobierno la consignación en presupuesto de la cantidad aludida, se propondrá la celebración de un mitin que podría tener lugar en el Teatro Principal y en el que tomarían parte diferentes personalidades de Palma.

El Sr. Domenge, desde luego se puso incondicionalmente al lado de dichos señores y se ofreció para convocar a una reunión a diferentes personalidades de esta población.

Al efecto, hoy el Sr. Domenge, en atento B. L. M., ha invitado con aquel objeto, a una reunión que se celebrará el lunes por la tarde, a los Sres. Senadores y Diputados, presidente de la Diputación, Alcalde de Palma, Presidente de las sociedades económicas, Directores de telégrafos y de los diarios locales, etc.

Se nos ha dicho que en dicha reunión, sin perjuicio de tomar acuerdos encaminados a conseguir del Gobierno la consignación en presupuesto de la cantidad aludida, se propondrá la celebración de un mitin que podría tener lugar en el Teatro Principal y en el que tomarían parte diferentes personalidades de Palma.

El Sr. Domenge, desde luego se puso incondicionalmente al lado de dichos señores y se ofreció para convocar a una reunión a diferentes personalidades de esta población.

Al efecto, hoy el Sr. Domenge, en atento B. L. M., ha invitado con aquel objeto, a una reunión que se celebrará el lunes por la tarde, a los Sres. Senadores y Diputados, presidente de la Diputación, Alcalde de Palma, Presidente de las sociedades económicas, Directores de telégrafos y de los diarios locales, etc.

Se nos ha dicho que en dicha reunión, sin perjuicio de tomar acuerdos encaminados a conseguir del Gobierno la consignación en presupuesto de la cantidad aludida, se propondrá la celebración de un mitin que podría tener lugar en el Teatro Principal y en el que tomarían parte diferentes personalidades de Palma.

El Sr. Domenge, desde luego se puso incondicionalmente al lado de dichos señores y se ofreció para convocar a una reunión a diferentes personalidades de esta población.

Al efecto, hoy el Sr. Domenge, en atento B. L. M., ha invitado con aquel objeto, a una reunión que se celebrará el lunes por la tarde, a los Sres. Senadores y Diputados, presidente de la Diputación, Alcalde de Palma, Presidente de las sociedades económicas, Directores de telégrafos y de los diarios locales, etc.

Se nos ha dicho que en dicha reunión, sin perjuicio de tomar acuerdos encaminados a conseguir del Gobierno la consignación en presupuesto de la cantidad aludida, se propondrá la celebración de un mitin que podría tener lugar en el Teatro Principal y en el que tomarían parte diferentes personalidades de Palma.

El Sr. Domenge, desde luego se puso incondicionalmente al lado de dichos señores y se ofreció para convocar a una reunión a diferentes personalidades de esta población.

Al efecto, hoy el Sr. Domenge, en atento B. L. M., ha invitado con aquel objeto, a una reunión que se celebrará el lunes por la tarde, a los Sres. Senadores y Diputados, presidente de la Diputación, Alcalde de Palma, Presidente de las sociedades económicas, Directores de telégrafos y de los diarios locales, etc.

Se nos ha dicho que en dicha reunión, sin perjuicio de tomar acuerdos encaminados a conseguir del Gobierno la consignación en presupuesto de la cantidad aludida, se propondrá la celebración de un mitin que podría tener lugar en el Teatro Principal y en el que tomarían parte diferentes personalidades de Palma.

El Sr. Domenge, desde luego se puso incondicionalmente al lado de dichos señores y se ofreció para convocar a una reunión a diferentes personalidades de esta población.

Al efecto, hoy el Sr. Domenge, en atento B. L. M., ha invitado con aquel objeto, a una reunión que se celebrará el lunes por la tarde, a los Sres. Senadores y Diputados, presidente de la Diputación, Alcalde de Palma, Presidente de las sociedades económicas, Directores de telégrafos y de los diarios locales, etc.

Se nos ha dicho que en dicha reunión, sin perjuicio de tomar acuerdos encaminados a conseguir del Gobierno la consignación en presupuesto de la cantidad aludida, se propondrá la celebración de un mitin que podría tener lugar en el Teatro Principal y en el que tomarían parte diferentes personalidades de Palma.

El Sr. Domenge, desde luego se puso incondicionalmente al lado de dichos señores y se ofreció para convocar a una reunión a diferentes personalidades de esta población.

Al efecto, hoy el Sr. Domenge, en atento B. L. M., ha invitado con aquel objeto, a una reunión que se celebrará el lunes por la tarde, a los Sres. Senadores y Diputados, presidente de la Diputación, Alcalde de Palma, Presidente de las sociedades económicas, Directores de telégrafos y de los diarios locales, etc.

Se nos ha dicho que en dicha reunión, sin perjuicio de tomar acuerdos encaminados a conseguir del Gobierno la consignación en presupuesto de la cantidad aludida, se propondrá la celebración de un mitin que podría tener lugar en el Teatro Principal y en el que tomarían parte diferentes personalidades de Palma.

El Sr. Domenge, desde luego se puso incondicionalmente al lado de dichos señores y se ofreció para convocar a una reunión a diferentes personalidades de esta población.

Al efecto, hoy el Sr. Domenge, en atento B. L. M., ha invitado con aquel objeto, a una reunión que se celebrará el lunes por la tarde, a los Sres. Senadores y Diputados, presidente de la Diputación, Alcalde de Palma, Presidente de las sociedades económicas, Directores de telégrafos y de los diarios locales, etc.

Se nos ha dicho que en dicha reunión, sin perjuicio de tomar acuerdos encaminados a conseguir del Gobierno la consignación en presupuesto de la cantidad aludida, se propondrá la celebración de un mitin que podría tener lugar en el Teatro Principal y en el que tomarían parte diferentes personalidades de Palma.

El Sr. Domenge, desde luego se puso incondicionalmente al lado de dichos señores y se ofreció para convocar a una reunión a diferentes personalidades de esta población.

Al efecto, hoy el Sr. Domenge, en atento B. L. M., ha invitado con aquel objeto, a una reunión que se celebrará el lunes por la tarde, a los Sres. Senadores y Diputados, presidente de la Diputación, Alcalde de Palma, Presidente de las sociedades económicas, Directores de telégrafos y de los diarios locales, etc.

La Junta se enteró de que había sido nombrado maestro interino de Alayor D. Jaime Morro; de que el Ayuntamiento de Santa Eugenia había ordenado que permanecieran cerradas las escuelas de aquella villa a causa del sarampión, acordándose participarle que no procede tenerlas cerradas de conformidad con la circular publicada por la Junta; de que la maestra de los Hostaletts tiene cerrada la escuela a falta de local, acordándose que el Inspector señor Morey pase a dicho suburbio para solucionar el asunto; de que D. Miguel Homar, maestro interino de Alaró, pedía licencia para ir a examinarse de varias asignaturas del grado superior, acordándose no concederle el permiso solicitado.

Vistas dos comunicaciones del maestro de la segunda escuela de Palma y de la del Coll d'el Rebassa, solicitando alterar inversión de una cantidad presupuestada durante el actual ejercicio, se ha acordado acceder a sus peticiones.

Dada cuenta de una comunicación de la maestra de *Cas Concos*, participando haber terminado las obras del nuevo local propuesto por enterada la Junta y que el traslado está pendiente de resolución del recurso interpuesto por el Ayuntamiento.

Se ha acordado también con arreglo a las disposiciones vigentes, tramitar el expediente de permuta entablado por los maestros de Salva y S' Arrecó; pasar a informe del señor Inspector el expediente de licencia por enfermo del maestro de Mercadal; cursar al Excmo. Ministro del ramo, la instancia del maestro de Santa Eulalia, solicitando la gracia de que todos sus servicios en propiedad sean computados como prestados en escuelas de 825 pesetas; pasar al señor Gobernador la lista de los atrasos por alquileres de los locales de las escuelas de Ibiza, para los fines procedentes.

Después se ha dado cuenta de que habían presentado solicitudes para ocupar la plaza de habilitado de las clases pasivas del Magisterio, cuyo concurso había terminado el día 22 del actual, los señores D. Ramón Gomila, D. Andrés Jaume, D. Juan Ferrer, D. Miguel Porcel y don Matías Ferrer.

D. Miguel Porcel ha presentado un documento suplicando se retirara su instancia.

Discutido suficientemente este asunto se pasó a votación, quedando elegido por unanimidad para dicho cargo D. Andrés Jaume Rosselló.

Y se levantó la sesión siendo la 1'30 de esta tarde.

## Obras mallorquinas

Convocados por el Vicario general, canónigo Sr. Alcover, se han reunido en la Sociedad Arqueológica Luliana buen número de literatos é impresores-libreros editores de esta ciudad, para tratar sobre la concurrencia a la exposición de obras escritas en catalán, mallorquín y valenciano, que trata de celebrarse en Barcelona con motivo del Congreso internacional de la Lengua Catalana.

Los reunidos prestaron su adhesión y se convino en que se procurara la presentación del mayor número de obras escritas en mallorquín.

Se acordó encargarse a D. Bernardo Obrador del trabajo de recoger ejemplares y recibir los envíos de obras.

## El Santísimo Rosario

El Ilmo. Sr. Obispo publica en el *Boletín Oficial del Obispaado de Mallorca* la siguiente circular sobre la fiesta y el mes del SS. Rosario:

«Las vicisitudes y agitaciones que cada día aparecen más complicadas y peligrosas en nuestra Patria y fuera de ella, han de arivar en los verdaderos creyentes el espíritu de oración, para implorar el auxilio que Dios concede con mayor largueza a los que se acercan más a Él. La Providencia está sobre todos los mundanos acontecimientos, y maneja los planes de los hombres con seguridad y precisión absolutas, como los hilos de una urdimbre que se extiende en un telar inmenso. Por eso los que tienen fe, no experimentan vacilaciones ni sienten desalientos a pesar de la conmoción actual; sino que se afianzan más en el Omnipotente, considerándose más invencibles cuanto son más aborrecidos y vilipendiados: así crecen y se agigantan con la grandeza de la humildad, y se hacen vigorosos y fuertes con la superior energía de los que no fían de sí para batallar las batallas del Señor.

Todo este orden de cosas en que se mueve el hombre genuinamente cristiano, es una lección para los que no aciertan a entrar en él, ó si entran, están allí como advenedizos y mal acomodados. Nada les dice el gran misterio de la Cruz; y con ser éste el gran foco que ilumina el mundo, no tienen fuerza para fijar en él sus pupilas, ni siquiera para contemplar como se proyectan por todas partes sus apacibles claridades. Sin embargo, Jesucristo lo llena todo, y la economía de su redención es la ley suprema de la historia humana. No es posible conseguir felicidad ni paz ni victorias decisivas y duraderas, sin someterse a todo lo que simboliza y promulga el Medero enhiesto, desde el cual extiende sus brazos a sus hermanos el que se humilló a Sí mismo hasta llamarse y ser realmente el Hijo del Hombre.

Por el Secretario señor Bover fué leído el acta de la sesión anterior, siendo aprobada.

manidad? Por consiguiente, no es posible ponerse en contacto con esta Humanidad sacratísima en que habita la plenitud de la Divinidad, sino por María; porque Jesús es tan suyo, que sólo Ella nos lo da a conocer, y sólo Ella nos inspira ese amor, y sólo Ella nos sadiestra en su imitación, y sólo Ella nos puede hacer partícipes de tan soberano bien.

Medio el más a propósito para conseguir todo esto es renovar con nuevo fervor en el próximo mes de Octubre, las acostumbradas deprecaciones del Santísimo Rosario. Si en años anteriores era muy graves los motivos que nos obligaban a impetrar la intercesión de la Bienaventurada Virgen María; nadie durante que la causa de la Religión nos apremia con mayor urgencia en las circunstancias presentes. No hay necesidad, pues, de insistir en esta exhortación; ni hace falta recordar a los que rigen las iglesias de esta Diócesis, que mantenemos en todo su vigor las disposiciones anualmente renovadas.

Mas lo que importa decir con toda franqueza es que Dios no se complace en las muchedumbres frías ni en las exhibiciones de la vanidad. El Rosario es una oración; y los que no acuden al templo para orar, lejos de hacer un acto de religión, profanan la Casa de Dios. Ciertamente apena al alma ver la ligereza de nuestros costumbres, y como se adultera el oro de la devoción con la liga de vil metal. Los grandes triunfos obtenidos por el Rosario sólo están vinculados en la súplica ferviente de los pueblos que viven la vida de fe, y no se concederán nunca a esas gentes atolondradas y distraídas que acuden al Rosario como al espectáculo de la temporada. Confiamos en que las almas puras orarán con mayor instancia este año, que mandó un incenso más escogido, y un nuevo ardimiento de su piedad, para que ascienda y sea agradable ante la presencia del Señor.

Dada en Palma, a los veinte de Septiembre de mil novecientos seis.—El Obispo.

## RELIGIOSAS

**Santos para hoy.**—La Dedicación de San Miguel Arcángel.

**Para mañana.**—San Jerónimo, doctor, fundador y Santa

En la Catedral y demás iglesias se rezará el Santo Rosario con solemnidad á las horas de costumbre durante todo el mes de Octubre.

En Santa Catalina de Sena, al anochechar, expuesto el Santísimo Sacramento y rezada una parte del Rosario, se dará principio á la solemne novena de Nuestra Señora del Rosario, con sermón por el Rdo. P. Eliseo de la Victoria, capuchino, y continuará á la misma hora en los días consecutivos.

Notas del Carnet

PERSONALES

Hemos recibido un telegrama fechado en Madrid ayer á las 12:15 de la tarde, en el que se nos da la grata noticia de haberse graduado de Doctor en Historia en la Universidad Central nuestro estimado amigo D. Rafael Ballester, á quien igualmente que á su familia damos la mas cordial enhorabuena.

La Banda Mallorquina ayer obsequió con una serenata al médico D. Miguel Martorell por celebrar hoy dicho señor su fiesta onomástica.

DE VIAJE

Ayer tarde llegó de Ibiza el oficial de Telégrafos D. Juan Far. Viene de dirigir ciertos trabajos de reparación de la línea telegráfica.

Para Argel salieron ayer tarde en el vapor Miramar Mr. Guillermain y señora, Mr. Bulat y señora, D. Julián Izquierdo, Mme. Saint Martin, Mr. Saint Martin, Mr. Albar, D. José Ventosa, D. Joaquín Pallicer, D. Miguel Leal, doña Josefa Caballero, Mr. Tax y Mr. Anderson.

Para Barcelona salieron ayer tarde en el vapor Cataluña D. Amador Joy, don Jaime Pina, D. Jaime y D. Miguel Munar, D. Angel Pujol, D. Rafael Blanes, D. Francisco Matos, D. Julián Mut, doña Dolores Román, D. B. Comas, D. Ignacio Blanes, D. Luis Prevosti, D. José Quiriones, D. Mariano Gaspar y señora, D. Pablo Bosch, D. Juan Juan, D. Wenceslao Martín, D. Colestino Ramón, don Jaime Villalonga y D. Ramón Mir.

Procedentes de Ibiza llegaron ayer tarde en el vapor Lulio D. Joaquín Homs y otros.

MILITARES

Servicio de la plaza para mañana.

Parada.—El Regimiento Infantería de Palma.

Jefe de día.—El Sr. Coronel del mismo D. Enrique Pintos Ledesma.

Hospital y Provisiones.—El 6.º y último capitán del mismo.

Vigilancia.—El 12.º oficial y clases del mismo.

Oración.—Durante el mes entrante se tocará oración en los cuarteles á las 17:11.

De Infantería.—El primer teniente del Regimiento de Palma D. Sebastián Sard Montaner se ha incorporado quedando destinado á la 1.ª compañía del 2.º batallón.

El segundo teniente D. Guillermo Homar Rainés ha sido destinado á la segunda compañía del primer batallón y el segundo teniente D. Manuel Fuenmayor Bisellach á la 2.ª compañía del tercer batallón.

Servicios para el mes de Octubre.—Médico de Plaza: D. Miguel Parrilla Vaamonde que tiene su domicilio en la calle del General Barceló n.º 4, 3.º.

Imaginería: Médico 2.º D. Antonio Carrero Navarro, domiciliado en la calle de la Piedad, n.º 6, 2.º.

Veterinario de Plaza: D. Antonio Fernández Muñoz, con destino al Escuadrón Cazadores de Mallorca.

Imaginería: D. José Bonaal Bosch con destino en la Comandancia de Artillería de Mallorca.

Cruz.—Se ha concedido la Gran Cruz de la orden del Mérito Militar, al general de división D. José Valenzuela Ferrer.

Destino.—El primer teniente del Regimiento Infantería de Mahón núm. 63, D. Joaquín Moriones Nescum pasa destinado al de Vad-Rás núm. 50.

Escribiente.—Hoy se ha hecho cargo de su destino en el Gobierno Militar, el escribiente de 1.ª clase Sr. Jordana.

Revista de Comisario.—La del próximo mes de Octubre la pasarán los cuerpos 6 institutos de esta guarnición el día primero del mismo, bajo la presidencia del general gobernador y ante el Comisario de 2.ª clase don Juan Martorell Suñer.

Vestuario.—Desde el día 1.º de Octubre próximo las tropas de la guarnición, vestirá el traje de paño con guerra y lueda negra en el ros ó prenda equivalente.

Relief y abono.—Se ha concedido, fuera de filas, al carabnero Cristóbal Femenías Seguí por una cruz del Mérito Militar que posee.

MARITIMAS

Movimiento en el puerto durante las últimas 24 horas.

Entradas.—Procedentes de Sóller han llegado los pailebots Marina y Las Amigas con lastre.

Salidas.—Para Valencia é Ibiza ha salido esta mañana á las doce el vapor Lulio.

Despachados.—Continúa despachado el vapor Bellver, el cual debe salir esta tarde para Barcelona.

Para Cabrera se ha despachado el vaporcito del mismo nombre.

Varios noticias.—Procedente de Alicante é Ibiza es esperado esta tarde el vapor Baler.

Mañana llegará procedente de Argel el vapor Miramar.

También llegará mañana el vapor Cataluña procedente de Barcelona, saliendo por la noche para Ibiza.

Siniestros marítimos.—En el mes de agosto, próximo pasado, ocurrieron los siguientes naufragios, según las correspondientes banderas:

Veleros: norteamericanos, 4; chilenos, 5; daneses, 2; franceses, 9; alemanes, 1; ingleses, 9; italianos, 1; noruegos, 4; suecos, 1; total, 36. En esta cifra se suponen perdidos 2 ingleses por falta de noticias.

Vapores: norteamericanos, 4; belgas, 1; franceses, 1; alemanes, 2; japoneses, 1; ingleses, 10; noruegos, 1; portugueses, 1; total, 21. En cuyo número se supone perdido 1 inglés por falta de noticias. Afortunadamente para nosotros, no figura el pabellón español en esta estadística funebre.

Estadística

Juzgado de la Lonja

Nacimientos.—Día 25.—Varones 1, hembras 3.

Nacimientos.—Día 28.—Varones 2, hembras 1.

Juzgado de la Catedral

Nacimientos.—Día 24.—Varones 1, hembras 2.

Defunciones.—Día 27.—Antonio Juan Castell, viudo, 67 años, Secar del Real.

Día 28.—María Concepción Allende Salazar Loyzaga, viuda, 77 años, Hendaya (Francia); Gabriel Simó Enseñat, viudo, 67 años, Secar del Real; Luisa Puigserver Carreras, casada, 59 años, Torrente 33.

NUESTRAS INFORMACIONES

La industria pesquera

Mallorca por su situación topográfica es una de las poblaciones marítimas que mayor contingente de personal tiene dedicado á las rudas y fatigosas tareas de la pesca, si bien en los resultados que de ellas se obtienen encuentran compensados sus desvelos gracias á que, debido al rigor con que se ha perseguido, han ido desapareciendo del litoral varios faluchos que se dedicaban á la pesca con arlets y dinamita, con lo cual, únicamente se conseguía aniquilar para siempre los criaderos.

Hoy puede decirse que tales pescadores han pospuesto sus afanes de lucro á la razón y al respeto de las leyes y son contados los que se atreven en alta mar á tirar el arlet, pues luego tropiezan con que se les decomisa el pescado recogido. Con la proyectada fundación del Laboratorio Biológico, que gracias á muchos años de incessante estudio del sabio catedrático de esta Universidad Don Odón de Buen, muy pronto va á ser un hecho, nuestras costas adquirirán trascendental importancia y quedará mejor garantida la pesca, de la que, como nadie ignora, obtienen medios de subsistir miles de familias.

Ya que parece cierto que nuestra isla va de día en día abriendo paso en el camino del progreso, bueno sería que por quien correspondiera, se inculcara á los profesores de las escuelas de primeras letras del litoral la idea de que también encontrara expedito el paso la enseñanza marítima.

Con ello, que es asunto de la mayor importancia, se conseguiría mejorar la condición en que actualmente viven los pescadores de nuestras costas. Tal asunto merece que en él fijen su atención de un modo especial cuantos se preocupan de la industria pesquera en Mallorca, en donde, por las estadísticas que tenemos á la vista, el resultado obtenido durante los nueve primeros meses del año actual, no puede ser más lisonjero.

Mucho se ha dicho y mucho se ha escrito acerca de las escuelas especiales improvisadas, donde los hijos de los marineros pescadores adquieren los conocimientos técnicos necesarios para ejercer con provecho tan ruda como importante profesión y nada á la práctica se ha conseguido llevar, pues la idea, siendo como es tan laudable é importante ha tropezado siempre con grandes dificultades.

Sabido es que las escuelas de pesca son adecuadas para los marineros de cierta edad, que ya tienen conocimientos adquiridos con la práctica de muchos años de tan peligrosa profesión y por tanto inaplicables á la tierna juventud, á la que se la debe consagrar al estudio de elementos de navegación en las escuelas de primeras letras.

Nos consta que personas competentes en la materia y amantes del progreso y desenvolvimiento de nuestra isla, hacen tentativas para que muy en breve se pueda introducir esta clase de enseñanza en las escuelas de primeras letras y al efecto se han dirigido al Ministro del ramo para que dicte una real orden encaminada á este fin.

Sabemos también, que hombres de Estado, de prestigiosa influencia en altas esferas, cuidadosos de los intereses morales y materiales de nuestra población marítima, prestarán su valiosa cooperación para que tal iniciativa sea acogida con simpatía por nuestros gobernantes.

No ignoramos que en algunas escuelas de Mallorca se dan lecciones acerca de la navegación, pero no responden á las exigencias actuales, ni á las necesidades instructivas de los futuros marineros.

Nuestras costas están cubiertas de innumerables criaderos que constituyen una parte de riqueza, tal vez, la más importante de Mallorca.

Somos de parecer que interin en el Ministerio de Instrucción pública, se resuelva las medidas que deban adoptarse para introducir la enseñanza de elementos de navegación en las escuelas oficiales de pri-

meras letras, nuestra corporación municipal disponga que ello se practique en los centros docentes que de ella dependen.

En este asunto hay mucho todavía que investigar, hacer y organizar. Esto no lo conseguiremos exponiéndolo ni discutiéndolo; hay que llevarlo á la práctica. Entonces nuestra industria pesquera será próspera y rica.

Un aplauso á los que trabajan para el engrandecimiento de nuestra roqueta.

WALKIR.

Barcelona, 27

COMERCIALES

Cotizaciones

Valores Locales

Día 29 de Septiembre de 1906.

Table with 2 columns: Valor and Dinero. Includes items like Crédito Balear, Fomento Agrícola, Acciones Vapores Isla, etc.

Mercado de Palma

(Información de la Casa Gabriel Cortés para LA ÚLTIMA HORA)

A causa de la abundancia de mercancía en los mercados extranjeros el precio del almendrón ha sufrido notable baja, comparado con el que obtuvo el sábado último. Dicha baja, no obstante, se cree que tan solo es temporal.

Los precios que rigen hoy son los siguientes:

Almendrón á 96:50 pesetas el quintal.

Harinas: Triple fuerza á 40; pan corriente á 37, y baja de 34 á 35:00, todo pesetas los 100 Kg.

Habas á 19:50 ptas. el Hl.; nuevas á 16:50 pesetas.

Cebada á 14 id. id.; nueva á 11.

Trigo candeal de Castilla á 29 pesetas los 100 Kg.

Avena negra á 10:50 y blanca á 8; ptas. el Hl.

Aroz según número de 30 á 35 y Bomba á 50 ptas. los 80 Kg.

Algarrobas viejas á 24 reales el quintal y nuevas á 21 reales.

Garbanzos á 34 ptas. los 100 Kl.

Cacahuets de 22 á 24:50 pesetas los 50 Kg.

Maz cincuantini á 23 ptas. los 100 kilogramos.

Maiz de la Plata á 19 ptas. los 100 kilogramos.

DE LA REGIÓN

Felanig

Durante la presente semana ha dominado un tiempo variable, cayendo casi todos los días algún chubasco, que, además de estorbar mucho los trabajos de vendimia, que tocan á su término, han echado á perder una parte no despreciable de la ya escasa cosecha de higos.

Aunque no ha empezado todavía en esta ciudad la compra de cerdos cebados destinados á la exportación, éstos alcanzan ya precios elevadísimos; pues los carniceros que los sacrifican para destinarlos al consumo público, no consiguen obtenerlos á menos de 11:50 ó 12 pesetas la arroba.

El lunes próximo deben regresar á su asilo de la Casa de Beneficencia, los jóvenes músicos que vinieron hace días, autorizados para pasar una temporada al lado de las familias que les dieron alojamiento durante las últimas fiestas de San Agustín.

El buen comportamiento y la circunspección que han observado dichos asilados durante su permanencia entre nosotros, han hecho que no les pese á dichas familias el haberles brindado á que vinieran; antes al contrario, sinceramente estimados por las simpatías que se han sabido conquistar, será su marcha sentida en las respectivas casas, casi igualmente que si se tratara de un individuo de la familia.

El almendrón se ha cotizado en esta plaza, durante la presente semana, con marcada tendencia á la baja. Las operaciones de hoy se hacen á razón de 96 pesetas el quintal.

Gacetillas

La señorita Angelita Florez Vicente ha obtenido en los exámenes efectuados en el Real Conservatorio de Música y Declamación de Madrid, dos notas de sobresaliente.

Ha sido curada en la Casa de Socorro, una joven que se infirió con una aguja ligera herida.

E próximo lunes 1.º de Octubre abrirá el nuevo curso de Gimnasia, don Miguel Muntaner en su antiguo gimnasio de la calle de Verí.

El V. Consejo de la Cofradía de San Pedro y San Bernardo de esta Santa Iglesia Catedral Basílica, llama á los párrocos del Rdo. Sr. don Rafael Pons, Pbro., por sí, en el término de treinta días, á contar desde la fecha, quienes acudirán á las oficinas de dicha Cofradía para enterarse de un asunto que les interesa. De no presentarse en el citado plazo se considerará extinguida dicha parentela.

El lunes próximo 1.º de Octubre, á las doce del día se celebrará en el salón de actos públicos de este Instituto, bajo la presidencia del M. I. Sr. Gobernador civil de la provincia, la apertura del curso académico de 1906 á 1907 y la distribu-

ción de los premios adjudicados en el anterior.

A dicho acto hemos sido invitados por el Director don Antonio Mestres, cuya atención agradecemos.

Hoy ha jurado su cargo el abogado don Mateo Cabot.

Por real orden se ha dispuesto, que la cruz del Mérito naval, blanca, señalada para recompensa á los jefes y oficiales que desempeñan el profesorado en las Academias y Escuelas de la Marina, podrá llegar á ser pensionado cuando, por espacio de seis años consecutivos ó ocho, con intervalos desde que empezaron á ejercer cargo, realicen trabajos extraordinarios á juicio de la Junta facultativa de la academia ó Escuela, que formulará la propuesta.

El vapor Cataluña ayer no embarcó para Barcelona ninguna partida de cerdos cebados.

Debido procederse durante los próximos meses de Octubre y Noviembre, á la revista anual, preceptuada en el Reglamento para la ejecución de la ley de Reclutamiento y reemplazo del Ejército, pueden todos los reservistas é individuos que tienen que pesarla, hacerlo en las oficinas de la Zona del regimiento de Infantería de Palma n.º 61 de diez á trece, todos los días laborables, entrando por la verja que en la Rambla tiene el cuartel de Infantería.

Ha sido extraviado un billete de 50 pesetas del Banco de España. La persona que lo haya encontrado puede devolverlo á esta Redacción donde le informarán de quien es su dueño, quien gratificará el hallazgo.

Una comisión de la Audiencia ha girado la acostumbrada visita de Cárceres.

El día 15 del próximo Octubre en los almacenes de Aduanas se venderán en pública subasta dos garraones de aguardiente procedente de una aprehensión efectuada por carabineros.

Por el Juez instructor del cañonero Nueva España se requiere á los propietarios del género y falucho apresado el 1.º de Mayo último en el Morro de la Calabaza de esta isla.

Mañana á las nueve de la noche se celebrará velada en la Democracia Balear.

El Gobernador civil interino nos ha invitado á instancias del Sr. Presidente de la Cámara de Comercio, á una reunión que tendrá lugar en el Gobierno el próximo lunes á las cuatro de la tarde, para tratar de las comunicaciones telegráficas entre Mallorca y la Península.

Mañana por la noche la Banda Mallorquina tocará escogidas piezas en el paseo del Borne.

Por agentes de la Compañía Arrendataria de tabacos han sido apresados en la carretera de Bañalbuaf dos carros con 16 bultos de tabaco de contrabando.

OBRA NUEVA

Los últimos románticos por PIO BARROJA Precio 3 pesetas. Librería TOUS

Más telegramas

Tormenta en Málaga

Madrid 28 (2:20 t).—En Málaga la tormenta ha ocasionado una importante inundación.

Perecieron ahogadas cinco personas. Cuatro han desaparecido.

Tratado entre Alemania y España

Madrid 28 (3:5).—El ministro de Hacienda ha dicho que es probable que el 1.º del próximo octubre se reuna el comité alemán para estudiar los preliminares del tratado comercial entre España y Alemania.

Reclusos fugados

De la cárcel de Málaga se han fugado 9 presos.

La guardia civil ha logrado detener á uno de los nueve.

Pidiendo detalles

Madrid 20 (10:15 n).—S. M. el Rey ha pedido detalles acerca de los daños causados por las actuales tormentas.

Traslado de penados

Los penados del presidio de Tarragona serán trasladados al castillo de Figueras y al penal de Cartagena.

Prohibición—Distribución—Animales muertos

Telegramas de Murcia dicen que se ha prohibido la entrada en las casas ruinosas.

La junta local ha distribuido ropas.

Han sido recogidos 2.326 animales muertos.

Suscripción

Madrid 28 (10:30 n).—Comunican de Barcelona que los católicos han abierto una suscripción para regalar un báculo al obispo de Tuy.

Desautorización

D. Carlos ha dirigido cartas á sus adeptos desautorizando la algarada carlista.

Siguen tomándose precauciones.

En Madriles un rayo destruyó un molino.

Moret jefe del partido

Despachos de San Sebastián afirman que el Sr. Canalejas ha dicho, que el señor Moret será el único jefe de los liberales.

Negativa

El Sr. Gayarre negó que sustituya al señor Armiñán.

Niña arrastrada—Un rayo

Madrid 28 (10:30 n).—De Toledo telegrafían que durante la veldada el río arrastró á una niña.

En Villacanas un rayo mató á un sujeto y dejó gravemente heridos á otros dos.

Sigue el temporal

Telegrafían de Murcia que han aparecido más cadáveres.

Sigue el mal tiempo

Decrecen las aguas.

Comunican de Alicante que la vega de Guardamar ha sido inundada.

Las pérdidas en ella ocasionadas se calculan en 300.000 pesetas.

Modus vivendi.—Junta de socorros.—Abusos.

Madrid 28 (10:15 n).—El Consejo de Ministros ha aceptado la prórroga del modus vivendi del tratado comercial con Francia.

Se ha nombrado una Junta de socorros para atender á las víctimas de la inundación de la provincia de Murcia.

El ministro de Marina Sr. Alvarado informó al Consejo de los abusos que vienen cometiendo los buques que embarcan emigrantes en el puerto del Ferrol.

El presupuesto.—Cacería real

Despachos de La Granja dicen que el Rey estudia el presupuesto de Guerra.

La familia real cazó en Riofrio.

Lastormentas en Cuenca.—Puentes arrastrados.

Madrid 28 (10:30 n).—En Cuenca las tormentas han causado daños incalculables.

Varios pueblos de la provincia se hallan aislados.

De Valencia nos telegrafían que el río Júcar ha arrastrado varios puentes; y que los jornaleros se hallan muy abatidos.

Acuerdos del Consejo de ministros.

Madrid 28 (10 n).—El Consejo de Ministros ha acordado que los gobernadores civiles de Málaga, Valencia, Granada y Alicante fijen la cuantía de los daños ocasionados por las actuales inundaciones en sus respectivas provincias; conceder un crédito de 150.000 pesetas para socorros á los damnificados; y agradecer al Banco de España el donativo que ha hecho de 50.000 pesetas destinado al mismo objeto.

Igualmente se acordó practicar las obras indispensables para el encauzamiento de las aguas del río Segura; la reconstrucción de canales del Reguerón; y restablecer dos arterias importantes para el riego de la vega de Murcia.

Dos detenidos

Telegramas de Barcelona dicen que han sido detenidos dos sujetos que se ocupaban en transportar armas.

Son activamente perseguidos los cabeceillas Rocas y Moore.

Nuevas desgracias

Madrid 29 (10:40 m).—Murcia.—En Sierra Salinas, el huracán ha hundido una barraca en que se albergaban varios obreros dedicados á hacer carbón vegetal. Tres de dichos trabajadores murieron aplastados.

Una Junta de señoras recorre la población pidiendo ropas para los damnificados por la tormenta.

El sustituto de Armiñán.—A la firma.

Madrid 29 (10:40 m).—El periódico A B C dice que el Sr. Francisco Rodríguez sustituirá al señor Armiñán en el cargo de subsecretario del ministerio de la Gobernación.

El general López Dominguoz ha ido en automóvil á La Granja para poner á la firma varios reales decretos jubilando á funcionarios de Correos, Telégrafos y otros.

Monedero falso.—Ladrón detenido

Madrid 29 (10:40 m).—Telegrafían de San Sebastián que ha sido encarcelado un monedero falso, quien ha declarado que los billetes que se le encontraron le habían sido entregados en Francia por un español.

De las Palmas comunican que á bordo del vapor Werman ha sido detenido un alemán llamado Klitting acusado de haber robado 750 mil marcos.

Dicho sujeto ha sido encarcelado.

Apasionados—Maura retraído

Madrid 29 (10:40 m).—Los liberales se muestran muy apasionados respecto de la persona en quien ha de recaer la jefatura del partido.

Los conservadores dicen que el Sr. Maura no se mezclará en la contienda. El jefe de los conservadores solo desea que las cortes terminen su labor económica.

Duelo en puerta

Esta madrugada se han reunido los Sres. Figueroa y Rios y los señores Arce y Chocano, representantes respectivamente de los señores Martos y Padilla.

Se dice que estos se batirán hoy ó mañana, á pistola.

Casa inundada.—Hija aplastada

Madrid 29 (11 m).—En Murcia, el dueño de una casa inundada, en unión de su esposa é hijos entraron en su domicilio con intento de salvar algunos muebles, viéndose sorprendidos por dos metros de agua y teniendo que encaramarse sobre la chimenea para salvarse de morir ahogados.

El techo de la casa se desplomó aplastando á una de las hijas del expresado dueño.

El Rey flántropo

Madrid 29 (11:5 m).—Desde la Granja telegrafían diciendo que S. M. el Rey ha ordenado que un ayudante suyo marche á Murcia con el encargo de que le telegrafie las desgracias de las inundaciones, y que socorra en metálico á las familias de las víctimas.

LOTERIA NACIONAL

Madrid 29 (1:40 t).—Urgente.—El primer premio de 100.000 pesetas ha correspondido al número 12.163 despachado en Barcelona.

El segundo premio de 60.000 pesetas ha correspondido al número 6.169, despachado en Zaragoza.

El tercer premio de 20.000 pesetas ha correspondido al número 31.781, despachado en Málaga.

# Kaiser-Borax



MARCA REGISTRADA

**PREPARADO HIGIÉNICO Y ANTISÉPTICO PARA EL TOCADOR**

Empleado diariamente en el agua del tocador ó del baño hermosea y suaviza el cutis. Al mismo tiempo es un medio excelente de limpieza para el uso doméstico y el mejor auxiliar del almidón para dar lustre á la ropa blanca. Instrucciones detalladas en cada cartón. Véndese en las Droguerías y Farmacias en cartones encarnados de Pts. 0'25, 0'50 y 1.

**NUNCA A GRANEL**

Especialidad de la casa H. Mack, Ullm s/D  
Únicos Fabricantes en España:  
**MULLER HERMANOS, BARCELONA**

## Jabones fluidos Gorgot Medicinales

Los jabones fluidos son los más indicados para la toilette higiénica y para combatir ciertos estados morbosos de la piel y cuero cabelludo. Preparamos los que siguen y cuantos las señoras médicas se sirven prescribir.

**JABON FLUIDO SUBLIMADO.** Indicado en el acné juvenil (granos de la juventud) y acné miliar (barros).

**JABON FLUIDO AL ICTIOL.** Emplease en los diferentes acnes, muy en particular en la seborrea.

**JABON FLUIDO AL TIMOL.** De gran efecto en el tratamiento de la disidrosis, ó perturbación de la función sudoral, y en la foliculitis.

**JABON FLUIDO SULFUROS.** Su eficacia es casi infalible en el tratamiento del acné cuperosis y seborrea (herpes). Licosis, foliculitis, etc.

**OTA.** Véase prospecto.

De venta.—En todas las buenas perfumerías y farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y en el Centro Farmacéutico.

## Vapores Directos Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santo Domingo, Santiago de Cuba y Habana saldrá de este puerto el día 2 de Octubre el vapor

### JUAN FORGAS

NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en las lanchas preparadas al efecto, los días 28 y 29 Septiembre y 1.º de Octubre.

### Línea de la América del Sur

Para Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona, del 5 al 6 de octubre el magnífico vapor español

### JOSE GALLARD

Precios de pasaje de Palma para Montevideo y Buenos Aires: 1.ª, 147, 2.ª 100, y 3.ª 38 duros. Admite carga y pasaje para dichos puntos. Para más informes: dirigirse á los Sres. Martínez y Planas, San Juan 20, Palma, únicos representantes de la Compañía.

## Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaz Real, 1, Farmacia del Globo.

## Gran fábrica de productos refractarios y de grés

**M. Cuourny,** Propietario de las minas de tierras refractarias. Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias. Fábricas, Bordeta. Teléfono, 3.977.—Despacho.—Princesa 20 Clonera y 6.—Teléfono, 1.847, Barcelona.

## EXITO Usado si queréis conservar el cabello en su estado natural

Se ruega al público visite nuestras sucursales para examinar los borchados de todos estilos, encajes, reales, matices, pelo virgine, etc., ejecutados con la máquina **Doméstica bobina central** la misma que se emplea universalmente para las familias, en los labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

## Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

Se ruega al público visite nuestras sucursales para examinar los borchados de todos estilos, encajes, reales, matices, pelo virgine, etc., ejecutados con la máquina **Doméstica bobina central** la misma que se emplea universalmente para las familias, en los labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

## Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

Se ruega al público visite nuestras sucursales para examinar los borchados de todos estilos, encajes, reales, matices, pelo virgine, etc., ejecutados con la máquina **Doméstica bobina central** la misma que se emplea universalmente para las familias, en los labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

## Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

Se ruega al público visite nuestras sucursales para examinar los borchados de todos estilos, encajes, reales, matices, pelo virgine, etc., ejecutados con la máquina **Doméstica bobina central** la misma que se emplea universalmente para las familias, en los labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

## Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

Se ruega al público visite nuestras sucursales para examinar los borchados de todos estilos, encajes, reales, matices, pelo virgine, etc., ejecutados con la máquina **Doméstica bobina central** la misma que se emplea universalmente para las familias, en los labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

## Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

Se ruega al público visite nuestras sucursales para examinar los borchados de todos estilos, encajes, reales, matices, pelo virgine, etc., ejecutados con la máquina **Doméstica bobina central** la misma que se emplea universalmente para las familias, en los labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

## Sociedad Anglo Española de Motores Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newille)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central, Madrid, Alcalá, 38 y 35.—Delegación de la casa «Grosley and Baithers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógeno sistema Groslec, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Downson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman and Company».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas bloks.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas, grúas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza

Unico representante Bernardo Estela, Palma de Mallorca

## Agencia Expres

Informes noticias y pasaje sin aumento de precios para todas las Compañías de navegación cuyos vapores salen de GÉNOVA, MARSELLA, EL HAVRE, LA PELLICE, VIGO Y BARCELONA.

### Servicio de vapores

Día 2 Octubre	vapor MENDOZA	para Buenos Aires, directo.
» 7 »	» LES ANDES	» Buenos Aires.
» 11 »	» FRANCES	» Buenos Aires.
» 11 »	» LOMBARDIA	» Puerto Rico y Habana.
» 12 »	» ORTEGA	» Buenos Aires.
» 16 »	» ARGENTINA	» Chile, (tarifa esp. para emigrantes)
» 19 »	» ARGENTINA	» Buenos Aires.
» 26 »	» UMBRIA	» Habana y Veracruz.
» 31 »	» COMPANIA	» Buenos Aires.
Día 2 Noviembre	vapor PIANONTE	» Buenos Aires—Directo.

Los veloces vapores de la Compañía Lloid Italiano hacen la travesía en diez y seis días sin ninguna escala entre Barcelona y Buenos Aires. Salen los días 2 de todos los meses y solo llevan 1.ª y 3.ª clase, cuyas camaras de 1.ª lujosísimas y de 3.ª con luz y ventiladores eléctricos, camarotes ventilados, espaciosos comedores, mesas en cubierta, cuartos de baños, comedores especiales para señoras y niños y otras comodidades proporcionan un bien estar desconocido hasta la fecha por el pasajero de 3.ª clase.

Despacho: Constitución, (paseo del Borne), núm. 84, principal

### Almohada de libros

#### Precedentes de préstamos

A infimo precio se venden libros en Español, Francés, Inglés ó Italiano.

Se da dinero sobre papeletas de empeño y toda clase de efectos

Casa de préstamos, Despuig 40—SANTA CATALINA.

### Bañuelos superiores

Hoy, festividad de San Miguel, y días festivos siguientes, los encontrará el público, en abundancia y todas las comodidades para una numerosa familia.

Informarán, Conquistador 30—entresuelo.

### Crédito Catalán de Seguros

#### Gobernador 16 entr.º Barcelona

Se solicitan activos y solventes Representantes para todas esas Islas.

### Alquileres

Se alquila el piso de la casa zaguán situada en la calle de Tierra Santa número 7, con vistas á la calle de la Harina, con agua en abundancia y todas las comodidades para una numerosa familia.

Informarán, Conquistador 30—entresuelo.

## Pastillas Balsámico-Pectorales I. Freixas Romera

á base de brea, bálsamo Tolu, savia pino, Terpinol y eucaliptol

— 12 AÑOS DE GRANDIOSO EXITO —

Calman en el acto el más terrible acceso de Tos, notando el paciente un alivio rápido, admirable desde las primeras dosis.

Curan la **TOS, ASMA, BRONQUITIS, RONQUERA, IRRITACION** de la garganta, **RESFRIADOS** y demás afecciones del aparato respiratorio.

1'50 ptas. caja. Venta Centro Farmacéutico y en Farmacias

## Jarabe Rham

Es el específico más recomendado por la respetable clase médica para facilitar la PRIMERA DENTICION y curar los accidentes debidos á la falta ó disminución del BABEO. Las MADRES deben tener siempre en su poder un frasco de este prodigioso específico si desean atender eficazmente á los peligros que ofrece la

### PRIMERA DENTICION

DEPÓSITO GENERAL: Farmacia Suaná, Escudillers 58, Barcelona. Venta en las principales farmacias y droguerías de España.

Depósito para la venta al por mayor en las Baleares, Centro Farmacéutico de Palma.

## Callicida Lluch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 ptas.

De venta: Guillermo Lasalle, San Nicolás 3, en las farmacias, Perfumerías y droguerías.

## La Unión y el Fénix Español

Compañía de Seguros Reunidos  
Domicilio social, Madrid.—C. de Olveaga n.º 1, Paseo de Recoletos  
Garantías. Capital social, 12.000.000 ptes. efectivas.  
PRIMAS Y RESERVAS  
PESETAS 50.357.563,15.—41 años de existencias

Seguros contra incendios y sobre la vida

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 12 millones de pesetas es superior al de las demás Compañías que operan en España, asegura contra el incendio y sobre la vida en todas las combinaciones de este ramo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 41 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de

**Pesetas 113.643.837'38**  
Subdirección en Palma.—Calle de San Felso, núm. 32

Triunfan siempre, aun después de fracasos los bromuros

**30 AÑOS DE EXITO**

## EPILEPSIA ó ACCIDENTES NERVIOSOS

Curación radical con las Pastillas Antiepilépticas de **OCHOA**

NO QUITAN EL APETITO  
NO DEPRIMEN  
CORTAN RÁPIDAMENTE LOS EXCESOS

## HISTOGENO LLOPIS

Curación radical de la tuberculosis, anemia y enfermedades consuntivas. Recomendado por las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias. Únicos importadores: CENTRO FARMACÉUTICO.—Palma de Mallorca. Autor, Ferraz números 1 y 3 Madrid.

## EMULSIÓN NADAL

Única con 80 por 100 aceite hígado bacalao Noruega 1.º glicerofosfatos é hipofosfitos cal, sosa y glicerina.

ES LA MEJOR Y MÁS AGRADABLE

Analizada por Dres. Besot de la Universidad de Madrid, y Codina Lánguila de Barcelona; con aprobación y dictamen de los Colegios de Médicos y de Farmacéuticos de Barcelona y de otras ciudades.

Es crema fluida, blanquísima, inalterable, alimento, gelosina; medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, crecimiento huesos, salida dientes. Eficaz para niños y viejos personas débiles, embaraos y lactancia; enfermedades consuntivas, convalencias, diabetes, gota, dolores, nervios, tos, bronquitis, tisis, escrófulas, linfatismo, raquitismo, etc.

MEALLA DE PLATA, Exposición Atenas 1903. Venta: Farmacias y droguerías.

## Solución Benedicto DE GLICERO DE FOSFATO CAL CON ORESOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos infecciones gripales, enfermedades consecutivas, pinatisencia, debilidad general, prostracion nerviosa, neurastenia, potencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrófulas, etc., etc.

Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 14 y Centro Farmacéutico.

## Pastillas Crespo de Mentol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla

**El Menthol** Pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertróficas é atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, oéunica de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1'50.—En Palma, Doctor Valenzuela, depositario.

## ZIG-ZAG

Nuevos libritos papel de fumar con 150 hojas á 15 céntimos. Estancos.

## SANDALO PIZÁ MIL PESETAS

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

El que presenta CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de Farmacia, 1898. Ventado en todas las farmacias y droguerías de España, y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca, varias corporaciones científicas y reconocidos prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 1 ptas.—Farmacia del Dr. PIZÁ, Plaza del Pizá, 6, Barcelona, y principal de España y América. Se remite por correo anticipando su valor.

Pedid Sándalo Pizá.—Depositar de Intercambios.

Imprenta de José Tous, calle de San Bartolomé—32

## Máquinas SINGER para coser

Todos los modelos á ptas. 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer  
Concesionarios en España ADDOCK Y J.  
Snowsall en la provincia de las islas Baleares  
Palma de Mallorca, Jaime II—4

# SALUD Y BELLEZA

Señoras, Señoritas y Jóvenes elegantes

— QUE PONEIS CUIDADO EN VUESTRA PERSONA Y QUEREIS CONSERVAR LA ESTÉTICA DE VUESTRO ROSTRO EMPLEAD EL —

## JABON LIQUIDO GORGOT á base de hiel de vaca afrecho y salol

Este no es producto de aquellos que tienen su época y gozan de fama poco duradera, sino que es el NON PLUS ULTRA de los cosméticos, inofensivo, higiénico y eficaz para la hermosura de la piel. Todo lo que hemos dicho con respecto á la utilidad del

## Jabón líquido Gorgot puede resumirse en dos palabras

# Salud y belleza

Lavándose con Jabón Gorgot

MODO DE USARSE.—Se empieza por mojar la parte del cuerpo que se quiera lavar, inmediatamente se la fricciona con la cantidad de jabón fluido necesario para su limpieza, siguiendo, en las demás manifestaciones de lavaje, la misma costumbre de cuando se verifican con jabón en pastilla.

DE VENTA EN PALMA.—Perfumería de Canals, Brossa.—Luis Estarás, San Nicolás.—Viuda Meridiano, Cadena.—Sucesores de Boscana, Cort.—Perfumería del Teatro, Borne.—Perfumería de Quetglas, Quint.—Perfumería La Ilusión, calle S. Nicolás.—Almacenes S. José.—Colmado La Providencia.—Farmacia Valenzuela, P. de la Cuartera, y Centro Farmacéutico.—Precio del frasco, 3 PESETAS